
6法治动态 2022年 8月 5日 星期五 责任编辑：张珊珊

﹃
田
园
议
事
会
﹄

推
动
乡
村
治
理
现
代
化

2021年全国法院网络诈骗
类案件近年来首次下降

据新华社北京电（记者 熊丰）记者 3 日从公
安部获悉，为深入推进夏季治安打击整治“百日行
动”，切实保障人民群众地铁公交出行安全，公安
部治安管理局日前下发通知，部署各地公安治安
部门进一步加强地铁公交安保工作，坚决筑牢安
全防范屏障，确保地铁公交良好治安秩序。

公安部要求，要组织开展地铁公交治安隐患
排查整治，指导督促运营企业健全安全防范制度，
落实安全防范主体责任，严密安检、巡查、应急处
置等各项措施。要注重加强地铁公交从业人员的
安全防范培训教育，督促运营企业加强自我管理、
自我培训、自我检查，持续强化防范措施。要提升
预警预防能力，加大矛盾纠纷排查化解力度，确保
地铁公交等交通运输行业安全稳定。要加强群众
安全防范和应急逃生宣传教育，提升紧急状态下
乘客自防自救、规避风险等先期处置能力，更好保
障人民群众出行安全。

据新华社北京电（记者 罗沙）中国司法大数
据研究院 8 月 1 日发布的一份报告显示，2017 年
至 2021 年全国各级人民法院一审审结网络诈骗
类案件共计 10.3 万件，其中 2021 年案件量同比
下降 17.55%，为近年来首次下降。

这份《涉信息网络犯罪特点和趋势（2017.1—
2021.12）司法大数据专题报告》显示，2017 年至
2021 年全国网络诈骗案件共涉及被告人 22.34 万
名。6.32%的网络诈骗案件是获取公民个人信息
后，有针对性地实施诈骗犯罪。

报告显示，被告人在实施网络诈骗案件时，多
以办理贷款、冒充他人身份、发布虚假招聘、征婚
交友信息、诱导参与赌博、捏造网购问题、投放虚
假广告等方式或话术来欺骗受害人。其中办理贷
款的案件占比最高，约占 16.71%。从被告人冒充
他人身份类型来看，冒充女性占 22.2%，冒充熟人
占 15.53%，冒充政府机关或事业单位工作人员占
9.19%，冒充公检法工作人员占 7.18%。

新华社北京电（记者 翟翔 白
阳）记者从司法部 29 日召开的新
闻发布会获悉，司法部着力推动解
决“无律师县”问题，发动 72 名律
师前往西藏、青海、四川、黑龙江、
山西、甘肃六个省区的 46个“无律
师县”的分所执业，在 2022年基本
解决全国“无律师县”问题的目标
已经顺利实现。

基本解决“无律师县”问题是
推动欠发达地区公共法律服务建
设的一个重要举措，对推进基本

公共法律服务均衡发展、增强人
民 群 众 法 治 获 得 感 具 有 重 要 意
义。

司法部律师工作局局长赵振
华介绍，2022 年初，司法部对全国
的“无律师县”情况进行摸底，综合
考虑“无律师县”的海拔高度、人口
数量、法律服务的具体需求等因
素，确定将西藏等六个省区的 46
个“无律师县”纳入今年解决的范
畴，并通过在全国范围内进行广泛
动员确定了一批党建抓得好、内部

管理规范的律师事务所和一批热
心公益、有奉献精神的律师到“无
律师县”设立分所。

据悉，这次解决的 46 个“无
律 师 县 ”里 面 有 13 个 县 海 拔 在
4000 米以上。相关律师和律所
发扬奉献精神、吃苦精神，司法行
政部门通过政府购买服务、免费
提供办公场所、保障住宿用餐等
扶持措施，关注与解决好分所律
师在工作、生活上遇到的困难，让
这些律所实现请得进来、留得下

来、干得出色的可持续发展。
“ 我 是 一 名 共 产 党 员 ，守 初

心，担使命，发挥党员律师的先锋
模 范 作 用 ，这 不 是 说 的 ，是 要 做
的。”天津市四方君汇（丁青）律师
事务所负责人王鹏表示，“人民群
众哪里有需要，我们就要到哪里
去。在边疆民族地区法治建设的
实践中，人民律师不能缺位。我
们在西藏丁青县设立分所，助力
解决丁青县‘无律师县’问题。”

“司法部将持续强化对欠发
达地区律师工作的支持指导，关
心关爱这些地区律所的生存发展
和律师的工作生活，同时继续深
化‘1+1’中国法律援助志愿者行
动和‘援藏律师服务团’等活动，
不断提升人民群众享有公共法律
服务的质量和水平。”赵振华说。

我国基本解决“无律师县”问题

公安部部署进一步加
强地铁公交安保工作

近日，龙溪村纪
检监察干部和党员、
乡贤、村民、妇女代表
组成议事协商小组，
讨论“未来乡村”系统
建设投入运行以来的
使 用 情 况 及 意 见 反
馈，并对下一步需要
增加板块的布局及内
容进行讨论。

图为讨论现场。
新华社记者 徐昱 摄

“ 双 减 ”政 策 落 地 后 的 第 一 个 暑 假 ，记 者
在山西等地了解到，假期体育培训广受欢迎，
机 构 报 名 培 训 人 数 较 往 年 有 明 显 增 加 ，体 育
场 馆 人 流 量 增 长 。 与 此 同 时 ，消 费 者 对 体 育
培 训 的 科 学 性 与 规 范 性 提 出 了 更 高 要 求 ，在
此方面还有提升空间。

暑期体育培训机构销量增两成

进 入 暑 假 ，位 于 山 西 太 原 的 山 西 省 体 育
场 明 显 热 闹 起 来 ，到 处 是 孩 子 们 运 动 的 身
影 。 华 舰 体 育 场 馆 管 理 公 司 董 事 长 胡 文 戈
说，该场馆内共有十几家体育培训机构，7 月
以来场馆日均人流量增长到 6000 人次，比去
年 同 期 增 加 了 约 25% ，其 中 大 部 分 是 参 与 锻
炼的青少年。

太原市民张晨给小学五年级的儿子报了
暑期篮球培训班。“往年假期我们都会给孩子
报 些 课 外 补 习 班 ，现 在 随 着 学 科 类 校 外 培 训
取消，这些时间段空了出来。”他说，“刚开始
我 们 有 些 茫 然 ，后 来 听 说 儿 子 的 同 学 很 多 去
了 体 育 培 训 班 ，我 们 觉 得 让 他 锻 炼 锻 炼 也 不
错，最重要的是孩子自己喜欢篮球，于是就给
他报了名。”

正如张晨所说，随着“双减”政策落地，体
育 类 培 训 成 为 更 多 家 长 和 孩 子 在 假 期 的 选

择。杭州童乐牧野体育俱乐部负责人吴丹在
接 受 记 者 电 话 采 访 时 说 ，“ 过 去 暑 假 ，体 育 培
训 班 往 往 要 到 下 午 4 点 以 后 人 才 会 多 起 来 ，
但今年假期从早上 8 点到下午 6 点，有时甚至
到 晚 上 8、9 点 场 馆 都 是 满 的 ，以 前 从 没 有 出
现过这种情况”。

随 着 市 场 需 求 的 扩 大 ，体 育 培 训 行 业 进
入 了 快 速 发 展 期 。 企 查 查 数 据 显 示 ，目 前 全
国体育培训相关企业共有 4.5 万家，其中一半
以上是近两年注册的。

从事少儿体育培训 10 余年的爱酷体育在
全国 100 多座城市有门店。其董事长郑东东
说 ，暑 期 以 来 门 店 销 售 额 普 遍 增 长 20% 左
右 。 一 些 机 构 还 探 索 在 传 统 球 类 、体 能 等 项
目基础上拓展业务，组织与体育相关的研学、
露 营 、远 足 、赛 事 等 活 动 ，受 到 不 少 家 长 和 学
生欢迎。

消费者对行业规范提出更高要求

随 着 学 生 家 长 对 课 外 体 育 培 训 愈 发 重
视，他们跟踪了解课程内容的愿望更加强烈，
对培训的安全性、规范性、科学性等要求也日
益提高。

王 女 士 今 年 暑 期 给 6 岁 的 儿 子 报 了 足 球
培训班，但几节课下来，她有些困惑。“一次课

一 个 半 小 时 ，每 次 都 是 前 一 个 小 时 拿 着 球 做
游戏，后半个小时练练带球。运动量是有了，
可 不 同 阶 段 有 什 么 教 学 目 标 ，我 们 做 家 长 的
不是很清楚。”她说。

北京师范大学体育与运动学院教授毛振
明 认 为 ，不 同 年 龄 段 的 孩 子 有 不 同 的 身 心 特
点 ，体 育 培 训 最 好 有 针 对 性 、系 统 性 、科 学
性 ，才 能 保 证 训 练 效 果 。 然 而 记 者 采 访 了 解
到 ，目 前 有 一 些 体 育 培 训 机 构 仍 然 把 重 点 放
在 抓 运 营 上 ，对 课 程 与 教 学 的 深 入 研 究 不
足 ，不 少 项 目 也 缺 少 成 熟 的 教 学 理 论 和 课 程
体系。

教 师 资 质 是 消 费 者 关 心 的 另 一 个 问 题 。
杨先生给 8 岁的女儿报了暑期游泳班，“报名
的时候我看到门口挂了一名教练员的资质资
历，也没多想，但开班后我发现这里不止一名
教练，对其他教练的资质不清楚，总感觉不太
放心”。

浙江师范大学杭州幼儿师范学院副教授
张 莹 在 接 受 电 话 采 访 时 表 示 ，好 的 儿 童 体 育
教 练 需 要 经 过 长 期 培 养 ，除 了 要 具 备 专 业 体
育 技 能 和 知 识 ，还 应 了 解 孩 子 的 身 心 发 展 特
点和教育规律。一位不愿透露姓名的培训机
构负责人也向记者坦承，由于暑期市场火热，
大 量 体 育 专 业 在 校 大 学 生 进 入 行 业 ，经 过 短

暂 培 训 即 上 岗 ，“ 速 成 教 练 ”培 训 少 年 儿 童 的
情况不在少数。

培训应让孩子真正爱上体育运动

业 内 人 士 指 出 ，“ 双 减 ”后 课 外 体 育 培 训
行 业 面 临 新 的 发 展 机 遇 ，可 以 进 一 步 细 化 政
策设计，加强专业指导，引导和促进这一行业
健 康 有 序 发 展 ，使 其 真 正 发 挥“ 以 体 育 人 ”的
作用。

毛振明认为，作为学校体育的一个补充，
课外体育培训行业的火爆总体来说是一个好
现象，它代表孩子们能花更多时间锻炼身体；
接 下 来 应 进 一 步 规 范 体 育 培 训 市 场 ，提 高 教
练 的 资 质 和 能 力 ，提 升 教 程 的 科 学 性 、专 业
性 ，通 过 体 育 培 训 让 孩 子 们 真 正 爱 上 体 育 运
动，只有这样行业才能健康持续发展。

记 者 了 解 到 ，“ 双 减 ”政 策 出 台 后 ，有《体
育总局办公厅关于做好课外体育培训行业服
务 监 管 工 作 的 通 知》《课 外 体 育 培 训 行 为 规
范》等文件出台，规范行业发展。郑东东等人
建 议 相 关 管 理 部 门 与 机 构 加 强 沟 通 ，推 动 政
策细化完善、加快落地，同时在政策过渡期内
对 体 育 培 训 机 构 加 强 指 导 帮 助 ，促 进 体 育 培
训市场良性发展。

（新华社太原 8月 3日电）

■新华社记者 刘扬涛 马晓媛

让暑期体育培训更规范更科学


